



Como un homenaje de simpatía a nuestra hermana la nación salvadoreña, publicamos en este número los retratos de sus ilustres hijos don Carlos Meléndez y don Félix Quiñones, Presidente de la República el primero y Vice Presidente el segundo.

Hacemos votos al Cielo porque la república cuscatleca pueda cuanto antes resurgir más próspera y gallarda que antes de la catástrofe terrorífica que ha enlutado a sus hijos y a sus hermanos del resto de Centro América.

LAS CAÑAS EN 1751

En el informe de don Diego de Mercado, se habla por primera vez de las Cañas, año 1620; se proponía don Diego abrir un camino desde la boca del Tempisco (Tempisque) que pasando por los llanos de Zapanza fuera a terminar en Sarapiquí. En el año 1739 el Ilustrísimo señor Zatarain concedió autorización para edificar una Ermita en el lugar, la que dedicaron al Glorioso San José.

La población de las Cañas quedó unida con la parroquia de Esparza hasta 1790 y desde entonces hasta 1800 formó una sola con Bagaces. Pero en este mismo año se le dio título de Parroquia independiente; según un expediente levantado, tenía una población de 500 habitantes.

Cuando el Ilustrísimo señor Morel pasó por las Cañas, calculó su distancia de Esparta en 20 leguas, informó que hay una Ermita muy pequeña e indecente, de paja, su titular San José; doce casas también de paja y deseminadas en la montaña y un río muy hermoso que sirve de diversión a los vecinos y les suministra el agua necesaria para su beneficio.

Bagaces en 1751

Bagaces en el año 1751, estaba situado entre los ríos Curubisi y Tenorio, aunque es poco probable como lo manifiesta el Sr. Thiel, pues el Curubisi corre más bien el territorio de las Cañas. Otros han creído que estaba situado en las riberas del Río Villavieja o Agua Caliente, por el tránsito que conduce de Bagaces a Cañas. Se dice que de este punto los trasladó al actual que hoy ocupa el señor Cura don Nicolás Carrillo, en los años 1790 a 1791.

Los indios Bagacis y Corovistes abandonaron el territorio de Bagacis y Cañas desde el año 1570. Su primer Ermita se edificó en el año

1687 según consta por un documento expedido del Cabildo de León.

En 1688 había en el Territorio de Bagaces, las Cañas y Chomes 297 habitantes y entre ellos 8 familias españolas. Desde 1714 fué administrado por un Coadjutor. Este cargo correspondió al padre José Zamora, a quien los vecinos prometieron sostener, dándole... \$ 1 000 anuales. Le sucedió el padre Hermegildo de Alvarado Girón, el que murió en 1749, como Cura de San José.

En 1759 había en Bagaces 20 hatos de ganado conteniendo 9610 cabezas y en Las Cañas 19 hatos con 6050 cabezas de ganado vacuno.

En 1790 había en Bagaces unos 600 habitantes. En 1751, había 57 haciendas de ganado, correspondiendo 18 a Esparza, con 1440 cabezas.

Su iglesia estaba bajo la protección de la Virgen de Concepción.

El señor Obispo Morel se abstuvo de predicar, administrar la confesión y celebrar la misa por estar esfondado el techo de la iglesia y los vientos huracanados que soplaban no le permitían estar adentro. Se vió precisado a confirmar en su casa a las 127 personas que deseaban recibir este sacramento. Dejó ordenado construir una iglesia de teja, lo que fué llevado a efecto en poco tiempo. En general la pobreza de Costa Rica era muy grande, especialmente en los años XVII, XVIII y XIX por la falta de minas, de productos exportables y su situación apartada de las rutas que seguían los buques. Los malos caminos no les permitían sacar los productos del exterior. Por Suerte y los Anzuelos en el Mar del Norte y por Calderas en el Mar del Sur se exportó, cebollas, ajos, manteca, cebo, quesos y bizcocho de harina

de trigo. El mejor mercado para el comercio era el Portovelo y cuando llegaban buques se vendían mejor los artículos. La exportación de cebo a Panamá alcanzó una importancia relativa, pero se perjudicaban, las haciendas de ganado de Esparza y Nicoya. Tomás Gaje, ex-dominico, en una carta de 1637 habla así: *Llegamos, dice, por fin con mil peligros a Cartago, que no encontramos tan pobre como decían en Guatemala y Nicaragua. Visitamos algunos comerciantes para cambiar oro y plata y vimos que eran bastante ricos, especialmente los que hacen el comercio, por tierra y mar por Panamá, Portovelo, Cartagena y Habana. El comercio de mulas con Panamá era regular, sintiendo se siempre la competencia que hacían Nicaragua y Honduras. La cría de mulas fué relativa al comecio de Panamá, en algunos años se mandaron partidas de 600, las que vendieron a 30 y a 40 pesos.*

En 1650 se habla de los obrajes de Esparza y Nicoya en donde cultivaron añil de muy buena calidad; la pita y el hilo teñido de morado eran artículos valiosísimos. Según gaje una yarda de tejidos de Segovia, elaborados con pita se gotizaba a cinco o seis libras esterlinas, ésta era una industria de los indios que sacaban la pita y la teñían con mil trabajos. Algunos encomenderos hacían trabajar a los indios de Quepo, Boruca, Turrialba y Pacaca más de lo necesario en esta industria. Un comercio muy exiguo era el que hacían con la zarza. Las dificultades para la exportación de maderas de tinte eran insuperables. Cuando el Sr. Morel hizo su visita llevaba el país 20 años de crisis. Se había exportado la plata quedando el cacao como única moneda, subió el cambio de la moneda de cacao a un ciento por ciento. Las invaciones de los moscos arruinaron las haciendas de cacao matina y muchas se perdieron por el descuido de los hacien-

dados que omitieron la limpia y la siembra. De 1720 a 1740 las grandes plantaciones de cacao en Rivas desanimaron a los vecinos de Matina. El cacao matina era en ese tiempo como lo es ahora, muy estimado, pero no podía competir con el cacao de Rivas a causa de lo pesado que resultaban los fletes. En este tiempo de la visita se formaban los pueblos de Heredia y San José y entonces los vecinos de Cartago preferían venirse a estos lugares para establecer sus fincas de ganado, abandonando las de cacao. Las gentes pobres de Cartago acostumbraban veranear en la costa del Pirris, Turrubales y Esparza para sacar sal del Guarumo, no obstante que en estos tiempos había ya algunas salinas formales.

A. M. R.

Heredia, 9 de junio de 1917.

Para santificar los hogares

Los padres y las madres cuidarán que nadie se acueste ni se levante sin rezar.

Que nadie falte a la misa los domingos ni las fiestas.

Que no se lean libros ni periódicos malos.

Que los niños se bauticen cuanto antes.

Que nadie deje de hacer su primera comunión tan luego como tiene uso de razón.

Que no se tengan delante de los niños conversaciones imprudentes.

Que no se manden a los niños a las escuelas o colegios anticatólicos.

Que no falten los niños a la enseñanza de la Doctrina cristiana.

Que no se tengan maestros ni institutrices, ni sirvientes peligrosos

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

El Doctor M. Zúñiga, avisa a los clientes, que por falta de ampollas en plaza, habían interrumpido su tratamiento hipodérmico, que ya pueden volver para proseguir su curación, los días Lunes y Jueves a las horas de costumbre.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Educación religiosa

PROLOGO

Mi propósito. No envanecido, si no animado por las muchas palabras de aliento que bastantes de mis amigos, correligionarios y compañeros de labores escolares se han dignado dirigirme, y al mismo tiempo agradecido por la buena acogida que mis lecto es le han dado a los artículos que sobre enseñanza escribí aún no hace mucho tiempo, he resuelto continuar mi labor comenzada y poner de nuevo mi pobre y humilde pluma a la disposición de los benévolos lectores de "Nueva Era" en general y de los padres de familia en particular. Voy a escribir otra serie de artículos en los cuales, bajo el título de "Educación religiosa" trataré algunos puntos importantes sobre la enseñanza de la religión en el hogar y en la escuela; sobre el deber paterno de la educación religiosa de los hijos y sobre algunos consejos referentes a la manera de enseñar tal asignatura.

Mi objeto y mis deseos. Hondo pesar causa ver el descuido con que hoy miran muchísimos padres de familia el delicado e importantísimo asunto de la educación religiosa de sus hijos; y no parece sino que las relaciones del alma humana y Dios se hayan acabado, pues ya ni el Estado, ni la escuela, ni el hogar mismo se preocupan porque los niños y los jóvenes sean instruidos en lo tocante a los deberes del hombre para con Dios. Hay hogares en los cuales se cría de la misma manera al niño que a los terneros, en lo tocante al asunto religioso y la más crasa ignorancia de la doctrina cristiana reina en ellos. En otros se reduce toda la enseñanza religiosa

a medio aprender de memoria alguna que otra oración, las cuales recitan como loros; sin tener noción, ni remota siquiera, de los principales misterios de nuestra fe ni de las obligaciones de todo fiel cristiano.

—Y los motivos de tanto abandono?

—Son varios: 1º, la corrupción de las costumbres sociales y los vicios del hogar; 2º, la necedad y orgullo de la vanidad humana, que ha llegado a creer que se puede suprimir a Dios; 3º, la ignorancia de los encargados de educar, etc.

Por esto, todos los que hemos recibido de Dios la santa misión de enseñar y educar a los niños—tanto padres de familia, como sacerdotes y maestros—debemos hoy levantar una magna cruzada en pro de la enseñanza religiosa de la juventud. Así lo creo y así espero que lo haremos, concretando nuestra labor no sólo a enseñar a los niños la religión, sino también a trabajar en el ánimo de los padres de familia y de toda la sociedad para hacerles comprender que la instrucción religiosa no solamente toca al sacerdote en la iglesia, sino que obliga al padre de familia en el hogar y al maestro en la escuela.

Este es pues mi deseo, y este es también el objeto de esta mi nueva serie de artículos que sobre "Educación religiosa" voy a escribir: contribuir con mis pobres y sencillos consejos—cual pequeño grano de arena—en la grandiosa y sublime obra de la educación de la niñez.

Z. Z.

Cartago, 12 de junio de 1917.

* El 11 se despacharon 652 sacos de azúcar en el vapor Turrialba.

* Los señores Montero que se dedicaban a grabar en metal, han adquirido una valiosa finca en Palmares y piensan dedicarse a la agui cultura.

* Doña Amelia v. de García vendió a Joaquín Achón Corrales el establecimiento de comercio que tenía en Turrialba su marido, don Alonso García.

* Don Marcelino Gaacia Ch. vendió su establecimiento El Castillo, situado en esta ciudad, al señor Francisco García Chamosa.

* Mr. A. T. Harrison, comerciante de esta plaza, vendió un lote de mercaderías a la American Trading Company de las ciudades de San Francisco y Nueva York

* Guarda cama la señora Lucía de Jiménez.

* Sufre de reumatismo el Magistrado Gutiérrez Navas.

* Se ha fijado el 23 de este mes para el matrimonio de don Eduardo Garnier.

* Pasajeros llegados de los Estados Unidos informan que al hacer la travesía se les obliga a hacer ejercicios de salvación, trasbordo y demás, para prevención en caso de un naufragio.

NEGLIGENCIA FATAL.

Una tremenda mayoría de los males en este mundo proviene de mera negligencia. Las peores enfermedades que sufrimos, aquellas que acarrear la muerte, penetran en nosotros sin que lo advertamos. Una herida que sangra ó un repentino dolor agudo nos hacen correr en busca de un alivio inmediato. Pero la pesadez de cabeza, pérdida del apetito, tristeza y depresión sin causa especial, ¿por qué nos hemos de preocupar por nada de eso? Seguramente que se disiparán esas cosas como nubeillas y uno se encontrará bien otra vez. No encontrando oposición y comprendido sólo á medias, el desarreglo se propaga hasta que llega á convertirse en una afección local orgánica, difícil de curar. El envenenamiento de la sangre, del cual las sensaciones arriba citadas son signos y amenazas, puede degenerar en más de una docena de cosas: en enfermedades mantenidas por alguna condición extenuante del sistema nervioso, ó en alguna forma de debilidad que poco á poco consume la vida. Eso puede evitarse usando la

PREPARACION DE WAMPOLB la cual, al fortalecer, limpia y enriquece la sangre de sus impurezas, estimula el apetito, pone el aparato digestivo en plena acción, y pronto renueva todas las cosas. Pero no hay que descuidarse á uno mismo por más tiempo, no hay que confiar en la suerte. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El Sr. Doctor Ulpiano Hierro, Profesor del Laboratorio Nacional de la Habana, dice: "He usado la Preparación de Wampole y he obtenido en todos los casos de afecciones bronco-pulmonares un resultado excelente, por lo que estimo debe recomendarse dicho preparado." No fallará y obrará desde la primera dosis. Evitense los substitutos poco dignos de confianza. En las Boticas.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.



SAN ANTONIO

No hay nombre más bonito que el de mi Santo; ¡San Antonio bendito! ¡te quiero tanto! La vara de azucenas que te dió el cielo, para todas mis penas, tiene consuelo.

Quando por mí intercede Con su cariño lo que el Santo no puede me lo da el niño.

Si lloras el recuerdo de un bien querido rézale y te devuelve lo que has perdido.

Quando a su noche avance mi último día pídele que me alcance buena agonía.

ANTONIO GRILO

El concierto de esta noche

Damos a continuación el programa del concierto que dará la Banda Militar de esta Capital, bajo la dirección del maestro Loots y con el concurso de la soprano, señora Zelmira de Capella y el violinista don Longino Soto, a favor de los damnificados del Salvador.

1º—Marcha Heroica, Saint Saens.

2º—Oberón, Obertura de la Opera, Weber.

3º—Aria, Sobre la cuarta cuerda, Bach.

Sr. don Longino Soto.

4º—Danza Persana, Aire de baile, Guiraud.

5º—Manon, Aire del primer acto, Massenet.

Doña Zelmira

6º—Rapsodia Húngara, Decimacuarto, List.

Precio de entrada ₡ 0.25.

Nuevo sacerdote costarricense

Ha llegado al país el neo-sacerdote don Antonio Bermúdez, quien el jueves 7 del corriente recibió las sagradas órdenes en la Iglesia Catedral de León de Nicaragua.

Sea bienvenido el Presbítero Bermúdez

Tarjeta de Nueva Era

Hoy, que la Iglesia Católica celebra la festividad de San Antonio de Padua, Nueva Era presenta a tanto saludo a los señores Ilmo. Sr. don Antonio del Carmen Monestel, Obispo Titular de Sora y Auxiliar de Comayagua, y al Pbo. don Antonio María Rojas, Cura y Vicario de la Parroquia de Heredia.

Concesión que caduca

En julio del año 1916 se concedió el privilegio exclusivo, hasta por cinco años, para establecer y explotar en el país una fábrica destinada a la elaboración de bolsas de papel y cajas de cartón para usos comerciales, a condición de establecerla seis meses después de la promulgación del decreto en referencia, y como a esta fecha no se ha establecido esa fábrica, se ha declarado caduca dicha concesión.

La situación de Nicaragua

Persona que llegó últimamente de Nicaragua, nos informa que allí la situación es más grave que en nuestro país.

Que la pobreza es general y que la cesantía de empleados del Gobierno, como músicos, maestros y

oficinistas, ha influido muchísimo en esa crisis.

La Cámara discute actualmente dos proyectos de contratos para la explotación del petróleo, una de ellas presentada por Mr. Valentine, el empresario norteamericano que obtuvo una concesión en igual sentido en Costa Rica.

Telegramas rezagados en la Central

Rosendo Escobar, Managua. Bert de Langton (Rehusado) Puntarenas. Francisco Ditel, Cartago. Mercedes Madrigal, Juan Viñas. Eusebio Pérez, (2) San Mateo. Pablo Gutiérrez, Guatemala. Ramón Rodríguez, Heredia.

San José, 12 de junio de 1917.

ASTERISCOS

* Ha regresado de Panamá, don Alberto Vargas Calvo.

* El vienes 15 a las 8 a. m. se despachará correo para las demás Repúblicas centroamericanas.

* Ayer llegó correspondencia de esas repúblicas en el vapor San José, a bordo del cual llegaron los siguientes costarricenses: Presb. don Antonio Bermúdez, don Raul Padilla, don Francisco Boza Cano y don Jesús Carmona.

CABLEGRAMAS

PARIS, 12.—Informe oficial francés: en la región de la meseta California cañoneo un tanto violento, también al sureste de Corben y. En Champaña de efecto vivísimo bombardeo de nuestras posiciones de Montbold y Mont Carnellet, hacia media noche repelimos fácilmente los reconocimientos efectuados por los alemanes en varios puntos, tomándoles prisioneros.

LONDRES, 12.—Informe oficial británico, Irrupciónamos con éxito contra las trincheras al norte de Neuve Chapelle al Sur de Neuve Chapelle, al Este de Armentieres y al Norte de Iprés rechazamos ataques hostiles causándoles sensibles pérdidas al enemigo, tomándole además algunos prisioneros.

VIENA, 12.—Informe oficial Austriaco. Repelimos los ataques con que los italianos inauguraron la nueva ofensiva en el Trentino, el ataque se había esperado por algún tiempo al noreste de Assage, los italianos después de grandes sacrificios lograron penetrar en nuestras trincheras pero por la tarde se repelieron: los combates fueron especialmente encarnizados en las cercanías del Monte Servio y en la región de Monte Forno donde el asalto fué aplastado por las valientes tropas sirias.

ATENAS, 12.—Ha abdicado el Rey Constantino en su hijo Alejandro. Constantino ha expresado el deseo de embarcarse a bordo de un barco inglés para Italia de donde pasará a Suiza.

LONDRES, 12.—El Gral. Pershing y su plana Mayor fueron hoy huéspedes de Lord Derby. Otros oficiales americanos acompañados de Lord Denman visitaron la Cámara de los Pares. Esta noche el Gbno. obsequiará a Pershing y Plana Mayor con un banquete que presidirá Lloyd George.

AMSTERDAM, 12.—El Teniente José Siehamberg, el primer alemán que usó un aeroplano en batalla, cayó cerca de Messines.

PARIS, 12.—El Ministro de Comercio estudia el proyecto de establecer en vía de ensayo una línea de hidroplanos para llevar el correo entre Francia y Córcega; se propone establecer estaciones en Marsella, Tolón y Ajaccio.

AMSTERDAM, 12.—Anuncia la agencia Wolf haber recibido un despacho telegráfico de Bucarest avisándole que a pesar de la destrucción hecha por el enemigo, la industria petrolífera de Rumania se está restableciendo rápidamente.

LONDRES, 12.—Se han publicado múltiples descripciones del bombardeo inglés como preparativo del avance contra el repecho de Messines Whtschaet; en uno de éstos dicen que la tierra se abrió desapareciendo la línea alemana. Todos los escritores comparan el efecto del bombardeo a un terremoto, pero dice que se encontraba en una loma que tembló como gelatina. El explosivo que se empleó fué Minol. Otro corresponsal dice: vimos como puertas de par, en par, abiertas frente de colosales hornos, nubarrones gigantescos se elevaban



ARMONIOS PORTATILES

MARCA ESTEY

De sólida construcción

Voces llenas y dulces

De fácil transportación, con 2 manijas fuertes
SU PESO 60 LIBRAS * VENGA Y EXAMINELO

PRECIO ECONOMICO **180**

AGENCIA EXCLUSIVA EN COSTA RICA:

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)
San José, Costa Rica

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTERAPIA

Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

desde el cerro 60 del bosque Wytschate y de otros puntos. Todo lo referido resultó de la explosión de minas en que se emplearon 600 toneladas de explosivos más potentes que la ciencia conoce, mientras nos

asombraba este espectáculo, miles de cañones rompieron sus fuegos. Temblaban el aire y la tierra por las espantosas explosiones. Hasta nosotros parecíamos que formábamos parte de una revolución cósmica.

ca, veíamos conocidos paisajes desvanecerse o adquirir formas grotescas. La altura 60 se levantó pulverizada.

LA NOTA DEL DIA

La manifestación obrera pro Salvador

Siguen las manifestaciones de simpatía por los hermanos salvadoreños en desgracia.

Anoche fueron los obreros de la Dirección de Obras Públicas y alumnos de la Escuela de Artes y Oficios, los que organizaron una procesión popular para allegar fondos para los damnificados salvadoreños.

El desfile se organizó así: un heraldo a caballo abría la marcha, llevando un estandarte en el cual se leía «Pro Salvador»; luego un automóvil adornado con las banderas de Costa Rica y Salvador, donde iban un grupo de obreritas que se detenía en el trayecto a recoger los óbolos.

Seguía un autocamión adornado e iluminado con faroles chinos, donde iba la banda de clarines y un segundo que llevaba la Banda Militar.

El entusiasmo fué notable y el éxito muy halagüeño.

La fiesta de San Antonio de Padua en Cartago

Celebrose en la ciudad de Cartago la fiesta del gran taumaturgo con una solemnidad que solo tiene semejante en las fiestas de primera clase. Ella efectuase en el elegante templo de San Francisco a cargo de los Rev. P. P. Capuchinos.

Anoche hubo un rosario solemne en el cual hizo una bonita plática Fray Zenón de Arenys y se procedió a la bendición de 26 canastillas con ropas para bebés.

Hoy hubo en el citado templo cuatro misas en honor de San Antonio, una de ellas solemnísimas y en la cual ocupó la Cátedra Sagrada el Ilmo. Sr. Obispo Dr. Volio haciendo un brillante panegírico del Santo.

La asistencia fué numerosísima, como que se habían allí dada cita muchas de las personas que a San Antonio deben más de una gracia.

A la una de la tarde se distribuyeron las 26 canastillas de que ya hicimos mención y 200 piezas de ropa, entre familias necesitadas. Todo esto como obsequio de la asociación antoniana que lleva por título la «Canastilla de los Pobres.»

También se distribuyeron gran cantidad de saquitos que contenían una libra de café, una de maíz, otra de arroz y finalmente una de frijoles. Ya puede considerarse el contentamiento de los obsequiados en estos tiempos de verdadera penuria y estrechez.

De estos obsequios, que fueron aportados por la otra obra que lleva el nombre de «Pan de San Antonio» se reservó parte con el laudabilísimo fin de hacerla llegar a manos de pobres vergonzantes.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

CONFERENCIA

dictada a los Sres. maestros en San Antonio de Belén por el Sr. Médico Escolar de ese distrito Dr. don Miguel Dobles S.

Sres. Maestros:

Para recibir ciertas sensaciones que, producidas por impresiones exteriores, son transmitidas al cerebro por los nervios, posee el cuerpo órganos especiales correspondientes a los sentidos, VISTA, OIDO, OLFATO, GUSTO y TACTO.

VISTA

El ojo es, en miniatura, la cámara más delicadamente construida, pues es una cámara viviente, automática que se enfoca por sí misma y se ajusta por el más complicado mecanismo. La retina es la placa seca en la se enfocan las distintas imágenes de la vida diaria por la cornea y el cristalino. El iris y los cuerpos ciliares forman el diafragma; los párpados funcionan de obturador; el espacio posterior del lente es la cámara propiamente dicha, y la coroides son las cortinas que la transforman en cuarto oscuro.

Durante el periodo de la niñez y mientras es la época de asistencia a la escuela, es preciso guardar los ojos cuidadosamente del exceso de trabajo y del abuso.

Relaciones entre la luz que tienen las escuelas y la miopía

De gran importancia para la higiene es el grado de claridad que debe haber en las escuelas, porque la escasez de luz facilita la miopía y causa desviaciones de la columna vertebral. Ambos defectos suelen tener por origen una posición viciosa del cuerpo; pues mientras la miopía depende de los esfuerzos que hacen los ojos para leer y escribir en locales poco iluminados, las desviaciones de la columna vertebral se desarrollan fácilmente en los niños, cuando por escasez de luz tienen que aproximarse demasiado al libro o al papel bajando mucho la cabeza. La clase debe, pues recibir la luz del día sin que la estorben casas, paredes, árboles ni objetos de ninguna clase.

El espacio señalado por las ventanas debe representar, por lo menos, la quinta parte de la superficie del suelo del aula. La entrada de la clase debe ser ancha, y las paredes de un gris o azul claro, colores que no deslumbran y favorecen más que los otros, la difusión de la luz. Es conveniente que esa luz entre por la izquierda o bien por arriba, pues si llega por delante deslumbra, la que viene por detrás proyecta la sombra del niño sobre el libro o papel y cuando se recibe por la derecha, hace otro tanto con la de la mano y de la pluma, obligando al niño para evitar la sombra a tomar posiciones defectuosas que no deben permitirse. Si en los días oscuros de invierno no es suficiente la luz natural, no debe escasear la artificial. Es sumamente importante que los libros utilizados para la enseñanza no tengan letra muy pequeña ni líneas muy estrechas; a fin de no tener que esforzar la vista. Conviene además que los mapas no exhiban colores muy brillantes, ni contengan a la vez muchas indica-

ciones v. gr. estados, ciudades, ríos, montañas, caminos, etc.

En todo caso no debe consentirse a los niños las rápidas recepciones de luz después de estar en lugares escasos de luz y de la misma manera eviteseles que salgan con presteza de un foco de calor a lugar de más baja temperatura, y en esto debe tenerse más cuidado en cuanto que haya estado trabajando con la vista.

La miopía, o vista corta, se desarrolla durante la niñez y la adolescencia y el trabajo asiduo y constante la aumenta en gran manera, pero puede con frecuencia evitarse moderando el uso del ojo y no esforzando la vista. No conviene que un niño se dedique al estudio inmediatamente después de haber sufrido sarampión, escarlatina, difteria, o cualquiera enfermedad aguda y que agote las fuerzas. Buen alimento, aire puro, ejercicio al aire libre y actividad en la piel, son grandes elementos para la vista perfecta, pero es necesario corregir la vista del niño que la tenga defectuosa, porque de lo contrario nada se consigue. Durante la edad adulta y en la vejez, la fuerza acomodativa del ojo se debilita gradualmente y como consecuencia se desarrolla la presbicia o vista de la vejez que se corrige con el uso de anteojos apropiados; así para el astigmatismo, hipermetropía, estrabismo y la antes referida miopía es preciso ocurrir al oculista a fin de que prescriba los anteojos que correspondan. Prefiérase al verdadero oculista que conoce la materia con propiedad científica para lo dicho, a la vez que para la extracción de cualquier cuerpo extraño o lesión alguna de los ojos, pues se debe tener en cuenta que cualquier asunto de la vista es delicado.

El tabaco y el alcohol son verdaderos venenos para la vista y su uso debe evitarse.

—La vista hay que librarla siempre en cualquier sistema de alumbrado, de los rayos luminosos demasiado vivos y muy próximos; así es que cuando la luz de las lámparas es sumamente intensa, ha de atenuarse por medio de globos o campanas y, si esto no basta, con diferentes clases de pantallas.

De dos enfermedades de los ojos deseo tratar especialmente, si queréis prestarme atención, porque si es verdad que hay que prevenir toda clase de enfermedades, muy prolijamente se debe de hacer con la OFTALMIA NEONATORUM o sea oftalmia del recién nacido y con el TRACOMA.

Los ojos de los recién nacidos requieren particular atención, pues la terrible *oftalmia purulenta* que desgraciadamente deja ciegos a tantos niños en la primera época de su vida—y de que poco se preocupan los padres de familia—puede ser curada casi siempre si se acude a tiempo y es bien tratada. Hay que reclamar sin pérdida de tiempo el

auxilio del médico tan pronto como se noten en el niño los ojos enrojecidos y los párpados cerrados o gotas de un fluido mucoso en los ángulos de los mismos, pues tales síntomas anuncian el principio de una inflamación. La claridad del día no daña la vista del niño, a no ser cuando directamente da en sus ojos la luz del sol.

EL TRACOMA o granulación de los ojos, es una conjuntivitis epidémica y contagiosa. Es un padecimiento muy generalizado, que ya era conocido en el antiguo Egipto, donde lo contrajeron los soldados de Napo'eón 1º al finalizar el siglo XVIII. En Europa se conoce también esta peligrosa enfermedad desde hace muchos siglos, y aun se le denomina *oftalmia granulosa*, o de Egipto, en algunas comarcas de Alemania, y su contagio se efectúa por medio de la manos, pañuelos, etc. y al efecto de su profilaxis allí van algunos consejos: evitar el contacto con los que la padezcan, y no hacer uso de algún objeto que ellos hayan tocado, sin antes haber sido eficazmente desinfectado por la ebullición u otro medio igualmente enérgico. No poner las manos donde las pone mucha gente, acordándose de esto cuando se suba o baje a los tranvías, en las escaleras (aunque sea en las propias casas) y al manejar monedas. Todo el que por imprescindible necesidad hace cualquiera de estas cosas, debe estar seguro de que tiene las manos infectadas, y por consiguiente, no debe tocarse sus ojos ni de otra persona, ni frotarse los párpados hasta tanto no se haya lavado bien las manos. Nunca se usen gemelos o anteojos alquilados, ni asomarse a estereoscopos puestos a la disposición de todos. Es prueba de superior cultura no dar la mano a quien esté comiendo. Cuando se sientan molestias en los ojos, como arenillas, lagrimeo, picazón, etc., no hay que contentarse con verse'os al espejo; es preciso lavarlos muy cuidadosamente con agua hervida y fría, y si no cesan las molestias, ir sin demora donde su médico.

Seguramente se evitaría que esta afección se propagara estableciendo un tratamiento conveniente para todos los infestados de ella, así como el correspondiente aislamiento.

Con respecto a la enfermedad de los recién nacidos, hemos de reflexionar que si en prevenirla y curarla se pusieran mientes a tiempo, se haría el grandísimo bien de evitar para la sociedad tantos seres inútiles y quienes en verdad no son culpables de la fatalidad que sufren, porque todos los sentidos, miembros y otras partes del cuerpo son sin duda bastante necesarios, pero al que le falte el sentido de la vista, lo habéis visto y comprendido, cuán triste es su existencia para sí en primer lugar!

Concluirá

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

MISA DE REQUIEM

En los días 18, 19, y 20, habrá en la Parroquia de Heredia, misas rezadas por el alma de la finada doña Mercedes Víquez; el tercer día después de la misa se rezará el ejercicio del Via crucis por la misma intención.

Asistan todos los que puedan, pues ya saben "que con la vara que midiéres seréis medidos"

Leyendo La Gaceta

El diario oficial publica hoy, debidamente sancionada la nueva Constitución Política.

—También inserta un nuevo Reglamento Interior del Registro Central del Estado Civil, que consta de 33 incisos.

—Da cuenta de haber sido depositada en la Administración Principal de Rentas la suma de ₡ 1.947.35, producto del impuesto del Ferrocarril al Atlántico, durante el mes de mayo, a favor de los hospitales de San José, Cartago, Alajuela, Heredia y Limón.

Quadriline, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los ches Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales contienen el parche en perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York

A LOS SRES. MÉDICOS

Por ₡500 se vende un *Esterilizador* grande de ropa muy adecuado para un Hospital pequeño o una Clínica de Médico.

Informarán en la Botica del Carmen del Lic. don Horacio Acosta.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE